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3月12日
是植树节。中
午12点12分
左右，随着自
然资源部部长
王广华回答完
最后一个有关
生态系统保护
的问题，十四
届全国人大一
次会议第三场
部长通道采访
活动顺利结
束。这也意味
着，今年两会
部长通道采访
全部结束。三
场部长通道，
一共有9位部
长，通过面对
面的方式与记
者们真诚对
话。中国经济
形势、房地产、
ChatGPT、中
国男足……9
位部长，总计
回答了 27 个
问题。这些回
答，及时回应
了社会关切，
也承载了普通
市民对于美好
生活向往的期
待。

9位部长登上部长通道，看他们回应百姓哪些期盼

部长通道之变
9位部长走上部长通道
7张新面孔都有谁？

部长通道已经成为近年来全国两会的一道
风景线，更是成为信息公开、透明的一个窗口。
部长通道，也成为每年全国两会期间部分部长
的一道必答题。

3月5日，在今年的首场部长通道上，生态
环境部部长黄润秋用一组组精确的数据，介绍
了十年来我国的污染防治情况。“十年来，二氧
化硫、氮氧化物的减排分别超过84%、58%，北
京二氧化硫的浓度以个位数的微克来计。
PM2.5连续九年下降，累计降低57%，重污染天
气比例只占1%左右。”

首场部长通道上，工业和信息化部部长金
壮龙、科技部部长王志刚、生态环境部部长黄润
秋正式亮相。其中，金壮龙是首次亮相部长通
道，而王志刚和黄润秋则已经是部长通道上的
老熟人了。高级工程师出身的金壮龙此前曾任
中国商飞公司董事长、党委书记，曾是国产大飞
机C919项目的总指挥。1957年出生的王志刚，
在2018年3月时任科学技术部部长、党组书记，
今年已经是其履职的第5年。黄润秋则是在
2020年4月履新生态环境部部长，当年5月就
走上两会部长通道。作为九三学社中央副主
席，他也是少有的党外人士出任的部委正职。

而之后的两场部长通道，则全部是新面孔
了。3月7日举行的第二场部长通道中，亮相的
是住房和城乡建设部部长倪虹、应急管理部部
长王祥喜、国家市场监督管理总局局长罗文。
这3位部长都是在2022年担任现职，因此也均
是第一次以部长身份亮相两会部长通道。

3月12日的第三场部长通道，先后回答记
者提问的，分别是国家体育总局局长高志丹、国
家统计局局长康义，以及自然资源部部长王广
华。这其中，作为国家统计局局长的康义曾在
银行系统工作近30年，2022年3月任国家统计
局党组书记、局长。

部长们关心什么？
5G应用6G进展
化解房地产风险

作为第一个出现在今年部长通道上的部
长，工业和信息化部部长金壮龙释放了诸多媒
体和百姓关注的热点信息。

金壮龙介绍，2022年我国经济发展遇到了
不少困难和挑战，但工业经济总体回稳向好，工
业增加值首次突破40万亿元大关，规模以上工
业增加值同比增长3.6%，工业在宏观经济大盘
中的压舱石作用进一步显现。这其中，制造业
增加值在整个GDP中占27.7%，我国制造业连
续13年居世界首位。

2020年全国两会期间，受疫情影响，部长通
道采用屏对屏方式进行。时任工信部部长的苗
圩彼时介绍称，现场使用的视频连线设备就用
到了“5G+4K”技术以保障畅通。

今年部长通道恢复面对面，5G依然是大家
关心的话题。金壮龙说，我国现在已经进入5G
时代，同时正在加快6G研发。“我国已经建成了
规模最大、技术最先进的5G网络，现在我国5G
发展已经走在世界前列。基础设施方面，以5G
基站为例，我国已经建成超过234万个5G基
站。从应用方面来说，比如5G移动电话用户已
经超过5.75亿；在行业应用方面，我们国民经济
有97个大类，一半以上用了5G。”

对于很多人关心的房地产市场走势，3月7
日，住房和城乡建设部部长倪虹在第二场部长
通道上明确回应。倪虹表示，住房城乡建设领
域有两根支柱，一根是建筑业，一根是房地产
业。“把两根柱子稳住了，对稳定经济大盘有重
要意义。”为此，今年将坚持因城施策、精准施
策、一城一策，大力支持刚性和改善性住房需

求，提振信心，促进房地产市场企稳回升，平稳
健康发展。

对于防风险，倪虹表示将“抓两头带中间”，
以“精准拆弹”的方式来化解房地产相关风险。
一头对优质房企一视同仁，支持优质房企改善
资产负债状况，满足其合理融资需求；另一头抓
出现问题的房企，帮助这些房企自救，并严格依
法依规处置，绝不让损害群众利益的行为蒙混
过关。同时，还要大力整顿房地产市场，营造诚
实守信、风清气正的市场氛围，让人民群众放心
购房、放心住房。

部长通道看点
紧贴政府工作报告
聚焦“三稳”工作

今年政府工作报告中强调，将突出做好稳
增长、稳就业、稳物价工作。

对此，金壮龙表示，要千方百计想方设法稳
住工业行业中有一部分行业规模比较大，占
GDP比重在1%以上，比如电子、汽车、钢铁、有
色、石化等行业。稳住新能源汽车等大宗消费，
同时继续开展智能家电、绿色建材下乡活动。

作为国产大飞机C919项目曾经的总指挥，
金壮龙特别强调传统产业是现代化产业体系的
基底，传统产业的改造升级直接关乎现代化产
业体系建设全局。“要在大飞机、工业母机、深海
装备、医疗装备、农机装备等重点领域突破一批
标志性的重点产品。聚焦高端化、智能化和绿
色化，使传统产业向中高端迈进。”

对于城市更新，政府工作报告对此也提出
了要求。倪虹表示，城市更新是城镇化发展的
必然过程，高质量发展是我们建设现代化国家
的首要任务，城市更新就是推动城市高质量发
展的重要手段，城市更新的目的就是要推动城
市高质量发展。

“近5年，全国改造16.7万个老旧小区，惠及
2900多万户、8000多万居民。2023年，我们希
望再开工改造5万个以上老旧小区，力争能够让
2000万居民获益。”

回应犀利问题
严惩足坛“假赌黑”
对数据造假零容忍

对于犀利问题，不少部长不仅表现从容，而
且回应直接诚恳，给出解决问题的具体方法。

3月12日的部长通道，有记者向国家体育
总局局长高志丹提到近些年我国足篮排三大球

发展不够理想的问题。
高志丹则直面问题，毫不回避。高志丹说，

较长一段时间以来，我国三大球、特别是男子项
目发展不尽如人意，男子足球水平更是一路下
滑，足球业内出现诸多乱象。“这与党中央、全国
人民对我们的要求和期盼形成了强烈的反差。”

要以何种态度去解决男足当前面临的问
题，高志丹给出鲜明态度。“要以猛药去疴、重点
治乱的决心，聚焦当前三大球工作中存在的精
神正气不足、作风不硬等突出问题，持之以恒转
作风、强担当、抓落实。坚决打击、严厉惩处足
球和其他领域的腐败和假赌黑问题，正风肃纪、
严明纪律、完善制度、强化规矩，全面修复、重构
三大球健康持续发展的良好生态。”

同样，国家统计局局长康义也在部长通道
上回应了一个犀利问题。在聊到统计造假等问
题时，康义表示，这些年统计数据的质量有了很
大的提升，但是在个别地区还存在统计造假、数
据造假等现象。

“我们会加大改革、加大执法的力度，对统
计造假零容忍，露头就打，我们今年也还会开展
统计造假专项治理行动，确保我们统计数据的
真实性，确保我们的数据输出有来源有依据。”

谈未来发展
用梅西比喻ChatGPT
回应“守住耕地红线”

作为老面孔的科技部部长王志刚已经是第三
次出现在部长通道上了。他从容地用足球巨星梅
西做比喻，和大家聊起了当下备受关注的ChatG-
PT，以及此类技术未来在我国如何发展应用。

王志刚说，ChatGPT之所以引起关注，在于
它作为一个大模型，有效结合了大数据、大算
力、强算法。同样一种原理，在于做得好不好。
比如发动机，大家都能做出发动机，但质量是不
同的。“踢足球都是盘带、射门，但是要做到梅西
那么好也不容易。”

王志刚说，其实我们国家在这方面也作了
很多布局，并且取得了一些成果。希望无论是
中国的企业也好、国外的企业也好，大家在人工
智能领域能够有更多的好成果。同时，要注意
怎么样规范科技伦理，趋利避害。

作为今年部长通道最后一位亮相的部长，
自然资源部部长王广华特别回应了要如何牢牢
守住18亿亩耕地红线的问题。他用一句铿锵有
力的话表达了对于这项任务的重视程度。“我相
信我们18亿亩耕地红线一定能够守住，中国人
的饭碗也一定能够牢牢地端在自己的手上。”

据红星新闻

3月12日，第十四届全国人民代表大会第一次会议举行第三场部长通道采访活动。

中国足球 严惩“假、赌、黑”
数据造假 零容忍露头就打


